## 広島平和体験学習を通して 占冠中2年 渡辺堅成

祈念資料館に行きました。3で、2日目は厳島神社と平和だきました。1日目は、移動 日目は、 お話を聞きました 広島に3泊4日行かせていた 僕たちは、村の その後、 ての後、被爆者の方の平和祈念式典に参加 代表として

いで、肌が赤色になったり、になりました。ものすごく熱になりました。ものすごく熱まで原爆のところにいる感じまで原爆のところにいる感じ の子の言葉などを見て、本当りました。それ以外にも5歳やけどを負った人の写真があ 平和祈念資料館で、 全身に

> りました。
> りました。
> かが変色してしまうのあり、体が変色してしまうのあり、体が変色してしまうのありました。 それは、放射能物質が青色になったりしてい 、体が変色してしまうのは、放射能物質が川にもになったりしています。

理大臣の話を聞いて思いはさは、絶対に落としてはいけなは、絶対に落としてはいけないことを、広島市長や内閣総いことを、広島市長や内閣総のがいことを、広島市長や内閣総のが、発してはがはが、テレビで観た景色と同じはずなの らに強くなりました。理大臣の話を聞いて思いはいことを、広島市長や内間 雰囲気を感じました。 3日目の式典では、 独特な 言葉で

を聞きました。 聞きました。僕が聞いた人その後、被爆者の方のお話 胎内被爆者の方でした。



暦2013年に95歳で亡くなのお母さんは、平成25年、西方だと思いました。寺田さん 母さんは、凄く子ども思いなとができるようになってからとができるようになってから直して、子どもの顔を見るこ直して、子どもの顔を見るこ 寺田さんといいます。寺田さんのお母さんが両目にガラスんのお母さんが両目にガラスがささり、両目の視力を失いずささり、両目の視力を失いずさた。90歳のころ、寺田さんといいます。寺田さんといいます。 をするのであれば、私の目をしました。「また、再び戦争 られました。

について学ぶ機会があったとないと学びました。今後平和らないし、核を作ってはいけらないし、絶対に戦争をしてはな 原爆の恐ろしさ この広島平和体験学習を通 かしていきたいです。この体験学習での学び

か。1945年8月5日でしょうされたことをご存じでしょうされたことをご存じでしょう

原爆が落とされました。た朝、午前8時15分に広島へか。1945年8月6日晴れ

く大きく爆発しました。そ原爆はきのこ雲を作り、

発後で苦しい思いをして、時の人々は、爆発の熱さや

戦死し、1年後に手紙が来た。その手紙が来る前は、寺尾さんの家族は、「絶対父さんは帰ってくると信じて、ずっと笑顔で待っていた。そこでついに8月6日がきた。女手一つで兄弟3人を育てた母は被場から23年後、がんのため、爆から23年後、がんのため、情から23年後、がんのためです。

て、い づいていたら、戦争がなくて、す前にこんなことになると気 た後で後悔するならば、たそうです。私は、「茲 思いをした子供たちを見 「後悔して いる。」と語っ

日本全国に愛されてできたの でとてもすごいです。私は、今の広島は平和で自然も綺麗

ひどくうばった」と思います。や子どもたちの大切なものをしたことで、「広島の人たちは、アメリカ人が原爆を落と 万人が亡くなりました。 寺尾興弘さんの父が中国で

が広島に原爆を落として苦し アメリカの ーマン少尉

できないと語っていたけど、平和でいたのに」と思います。可いていたら、戦争がなくて、 「落とし 落と

私 14 爆 広島平和体験学習で学んだこと

締めて帰ってまいりました。こす悲惨さを目に耳にし、ここす悲惨さを目に耳にし、ここす悲惨さを目に耳にし、この平和な日常の大切さを噛みの平和な日常の大切さを噛み だきました際は、初めてて体験学習に参加させて り感謝申し上げます。この場をお借りし皆様 島の地でした。 とうございます 2年前、 験学習に引率者として参加 はじめに、この度広島平和 ただきましたこと、 同じく引率者とし 「原爆ド し皆様に心よ 初めての広加させていた

2年生5名と共に新たな気持山先生をはじめ占冠村の中学に参加できることに感謝し関りましたこの元年に体験学習 さ・広島原爆被災者の思い」で、微力ながらも「平和の尊 ら行ってまいりました。 を繋げることを心に誓いなが 私が最も心に残ったことの

平成時代から令和時代にな

話です。 言のつどい」で直接被爆され一つとして、参加しました「証 た寺尾興弘さん (77 歳) 0) お

ました。私達が入室して間もん・ソニカさんと一緒に聞き 寺尾さんの証言は鈴木さ

## 家として「平和を未来へ残す を生かしステンドグラス工芸寺尾さんは手先が器用なこと 広島平和体験学習を終えて

とをとても残念そうに話され内、男性が2名しかいないこなく寺岡さんが参加者15名の

ました。「いつも女性が多く、

もっと男性にも語り継いでほ

ラスで原爆ド 模型」をテ

ーマにステンドグ ム等を作成

寺尾さんの自宅は原爆ド

国へ作品を展示、

平和を広め

日本国のみならず世界各

かった。国外において「紛争」けて考える機会がほとんどな戦争と平和について時間をか 合うかについて自分の考えを 争と平和」に対してどう向き 島平和体験学習に引率者と そんな私にとって、 ば」と思うくらいであった。 「戦争が起きない世界になれ や「内戦」が報道される度に て参加するにあたって、 これまで私は、 日常生活で 今回の広 「戦

を通して2年前に語り部もしる活動をされています。活動

まとめることを大切にしたかった思いがあった。
1945年8月6日の午前8時15分。広島に原爆が落とされた。実はその日の深夜0時2分に一度空襲警報が鳴らされ、午前2時2日の子前2分に一度空襲警報が鳴らなれ、午前2時2分に一度空襲警報が鳴らなれ、午前2時2分に一度空襲警報が鳴らなれば生き残った人もいたようだ。犠牲者が多いで、自宅に戻り、安た人の中で、自宅に戻り、安にしまった。後牲者が多いことにようだ。「そのまますでありないが、「そのままたことも事実であり、初めてたことも事実であり、初めて 知ることとなった。いれば生き残った命」になった。とも事実であり、知れば生き残った命」に変わりないが、「そのは変わりないが、「その

とが徹底されるべきはず 「災害時には避難する」こ 建物の疎開作業や防火地 なの

語り部をずっと断ってきそう

勤務をされて

このこともありボランティア までそう言われてきました。

> 持って で再認識することとなった。持っていたことを今回の学習 国民は「避難することに加え 6300人にのぼる。当時のれた人で犠牲になった人数は 国のために働く考え」も

だ悲惨な現状を見て、言葉にたのだが、その時は「ただた生の頃一度訪れたことがあったがあったないほどの写真や被爆者 過ごしているかという見方」族がどんな思いをして戦後を庭の背景や被害にあわれた家 方」であった。そこから「家詰まっていただけだった見 **念資料館を訪問した。紹介し私たちは原爆ドームと平和祈** 証言者の集いでは、広島のへ変わった。 広島平和体験学習の中で、

そのでこられた原動力はどの を加者は被爆者からの話を聞 を加者は被爆者からの話を聞 ます」と発言した。すると、メッセージがあればお願いし風に過ごしてほしいか、何か風を過ごしてほんないが、何かいが、何かいないできる。 くないような人間になれ」とら「亡くなった父に恥ずかしってこられた原動力は、母か証言者の田所さんは、「頑張 ようなものだったか」そして

> た。と答えてくださっけていた」と答えてくださっか子どもたちに言い聞かせ続いなさいと言いたい。私は孫ごし、命は一つだから大切に ジとして、「毎日を楽しく過どもたちに向けてのメッセーえてくださった。続けて、子いう力強い言葉だった」と答

通して、私たちにできることは、戦争があった事実を風化させずに、戦没者のことを忘れないでいることだと思った。思い出したくない事実から目を背けず、あえて目を向けることで、戦争を知らない世代にも戦争について考える機会の大切さを訴えることが必要であるとを考えると、国外にいる人たちの考え方に触れる必要があることも感じた。必要があることも感じた。必要があることも感じた。 ることができた。この学習を切なものであることを実感すいて考える機会がここまで大消えることはない。平和につ ごえることはない。平和につ戦争があった事実は決して

者としての人生」を語ること でいる様子に、息子を持つ母と いる様子に、息子を持つ母と いる様子に、息子を持つ母と

ならない

!子どもたちの未来

爆投下、

投下、惨劇、苦しみ、被爆た「戦争による広島への原

寺尾さんが幼い頃に体験さ

うです

ようと思えるようになっ

たそ

立場 争と平和」に対して、しっかを考えることができれば、「戦 りと向き合うことができると 場」で互いに相手の気持ち「加害者と被害者の両方の

## ない!」と強く感じました。のために平和でなくてはなら

てはならない。」と亡くなる

「被爆したことを絶対に言っ

が動員された。作業に帯をつくるために多く

幸恵

ありが